

Espinozismo y Ateísmo — Esclavitud y libertad del hombre — La filosofía de la fe — De las cosas Divinas — El destino del Idealismo, y por último, Inmediatez y filosofía. Un índice cronológico de la correspondencia, una cuidada y completísima bibliografía sobre la época, sobre el idealismo y sobre Jacobi en el juicio de sus contemporáneos y, sobre todas las traducciones y obras que posteriormente se han escrito sobre el pensador alemán.

HUMBERTO GIANNINI

## Historia

HENRY ASHBY TURNER, JR. STRESEMANN AND THE POLITICS OF THE WEIMAR REPUBLIC. Princeton University Press, Princeton New Jersey, 1963.

Henry Ashby Turner, Profesor de Historia de la Universidad de Yale, presenta en este libro un estudio minucioso de la carrera política de Gustav Stresemann, desde el nacimiento de la República alemana en 1918 hasta su muerte en 1924

El autor menciona brevemente la carrera de Stresemann antes de 1918: siendo de origen humilde, se incorporó al Partido Nacional Liberal en que predominaba la alta burguesía capitalista. Durante la guerra se identificó ampliamente con la política del Estado Mayor y defendió sus planes nacionalistas y anexionistas. Sin embargo, con respecto a la política interna había sido partidario de introducir reformas democráticas y había auspiciado un régimen parlamentario y el sufragio universal en Prusia.

Luego Turner hace una exposición detallada de las actividades de Stresemann a raíz del término de la guerra, la caída del Imperio y la proclamación de la República y describe el proceso en el curso del cual Stresemann se convirtió de monarquista en partidario del orden republicano, proceso que culmina con su nombramiento como canciller en 1923.

Turner interpreta esta transformación no como una súbita conversión ni como mero oportunismo, sino como fruto de un sano pragmatismo político. Stresemann permaneció durante toda su vida un conservador quien vio en la monarquía constitucional y parlamentaria la forma política ideal; pero, a diferencia de tantos otros políticos alemanes de su tiempo, supo situarse en el terreno de la realidad y, procediendo con criterio pragmático, supo adaptarse y transigir.

Este mismo realismo político determinó también su actitud como presidente del Partido del Pueblo Alemán que él fundó en 1918 después de la caída del Imperio y la desintegración del antiguo Partido Nacional Liberal. El Partido del Pueblo Alemán tenía un programa democrático liberal y estaba vinculado a la industria pesada del Rühr la cual lo sustentaba económicamente. Entre sus miembros había un grupo marcada-

mente nacionalista y derechista que soñaba con la restauración de la monarquía. Stresemann, en cambio, vio en el Partido siempre un partido del centro que debía pactar con la izquierda o la derecha según las circunstancias. Con criterio pragmático y realista Stresemann defendió una "Realpolitik" en el sentido de Bismarck y se opuso a someter las decisiones políticas a consideraciones doctrinarias abstractas, a la vez que se opuso a someter la política a los intereses del alto capitalismo. El Partido del Pueblo Alemán no debía ser un instrumento al servicio de la industria, sino que debía mantener su libertad de acción para promover, de acuerdo con un liberalismo progresista, toda acción que pudiese servir a la restauración de la grandeza y del prestigio de Alemania.

En los últimos capítulos de su obra Turner estudia las relaciones entre la política interna y la política externa y hace ver cómo Stresemann en el período de 1924-1929, durante el cual sirvió en forma ininterrumpida la cartera de Relaciones Exteriores, concedió una importancia cada vez mayor a la política internacional. Mientras que en un comienzo se esforzó por aprovechar sus éxitos en la política externa en beneficio de su Partido y captar los votos de los electores, posteriormente empleó cada vez más el Partido como instrumento de su política exterior y se valió de su autoridad e influencia como presidente del Partido para que sus representantes en el Reichstag le diesen su respaldo en los asuntos externos.

El autor considera que el mayor error político de Stresemann consistió justamente en haber provocado, indirectamente, la decadencia y desintegración del Partido del Pueblo Alemán, hecho de trágicas consecuencias en vista de que contribuyó al debilitamiento de la República y al ascenso de las fuerzas totalitarias.

Turner no se propuso escribir una biografía, sino una exposición de la labor política de Stresemann. Prescinde de todo aspecto personal íntimo y se concentra totalmente en los hechos políticos. El estudio está basado enteramente en las fuentes directas, las cuales son interpretadas con gran objetividad. La obra está bien escrita, de modo que se lee con verdadero interés. Mientras que otros autores han estudiado preferentemente la obra de Stresemann como Ministro de Relaciones Exteriores, Turner ofrece una interpretación muy completa e inteligente de la importancia de Stresemann para la política interna de la República de Weimar.

RICARDO KREBS W.

THE CAMBRIDGE ECONOMIC HISTORY OF EUROPE. Volumen III.  
*Economic Organization and Policies in the Middle Ages.* Editado por  
M. M. Postan et al. (Cambridge University Press, 1963).

El último de los volúmenes aparecido de la Historia Económica de Cambridge dista mucho de estar a la altura de los que le precedieron.